

Ich fülle es also ganz Ihrem Erwuppen anheim, ob Sie mir etwa Mitte Januar nach 1600 oder 2000 Mark senden wollen.

Dr. Henel, den ich in Rom kennen gelernt habe, hat mir persönlich ganz gut gefallen; aber nach dem Eindruck, den mir seine Dissertation gemacht hat, würde ich auf ihn als Mitarbeiter auch ohne Schaffers Leitung kaum rechnen können. Hoffentlich wird dies meine Thesi bis April fertig; sicher ist es freilich noch nicht. Mir erscheint übrigens eben auch Höchstwahrscheinlich, daß er einen Nachfolger für die Magister Regeln an Dietrichs Stelle sucht; wäre das etwas für Henel?

Von Schaffer habe ich die Mitteilung erhalten, daß er gleichfalls zu der Überzeugung gekommen ist, die ich vorigen Sommer im Seminar geworben habe, daß die ehemaligen Lehrkundecapitel der Vita Becconis Interpolation des Uf. Ph. sind. Was nun also, da ich das übrige auch meine sieht für in der Hauptrede als hatte, vollkommen einer Meinung. Nur, daß natürlich, was einmal gesperrt, daß die alte Vita Norberti im Uf. Ph. überarbeitet worden ist, auch im übrigen die unbedingte Beurtheilung nicht durch und pure Einzelheit ins Wanken gerath. Rilippi hat also, wie sehr er auch im Einzelnen und

im Ganzen, momentan in der Beurtheilung des Quellenverhältnisses geirrt hat, doch einen richtigen Aufschluß und jedocfaß das Verdienst gehabt, diese Frage angestellt zu haben. Ich werde nun wahrscheinlich über die ganze Sache gar nichts mehr zu schreiben brauchen.

Vorje Woche war mein Verleger aus Leipzig hier, er wünscht eine zweite Auflage meines Lehrkundebuchs, die nötig geworden ist. Ich werde, da ich mich dem nicht entziehen kann, das Buch so umgefallen, daß es in sich abgeschlossen wird; d.h. ich werde die Special diplomatisch in kurzen Abriß, ähnlich wie Ging, behandeln, nicht, wie ich früher beschreibt, in gleicher Ausführlichkeit, wie den allgemeinen Thiel. Es kann nicht machen; letzteren würde angenehm den Arbeitern über gross Papierkunden, Karolinger, Staufen, die wir von Kehl, Mühlbacher und Schaffer zu erwarten haben, unmöglich sein. Das ganze wird dann in 2 handliche Bände getheilt werden.

Mittwochmorgen muß ich nach Metz fahren, um ein dortigen Militärcarneval zum Kupfer eines Bismarckdenkmals einen Vortrag zu halten. Ich gebe dann auf ein paar Tage zu meinem Verwandten in Trier, bin aber am 3. Januar wieder hier. Zum Jahres- (oder Jahrhundert?) wechselt wiederum ich Ihnen einen neuen Namen mein Frau von Hungen aller Gute.

In treuer Ergebenheit Ihr A. Preudass.